

Un seul médicament vous manque, et tout est dépeuplé ...

Compte Test - 2025-06-19 11:01:44 - Vu sur pharmacie.ma

Le Palais des Congrès Rabat Bouregreg a accueilli, le samedi 14 juin, l'édition 2025 de Pharma Days, un événement phare organisé par l'Amicale des pharmaciens du Maroc (APM). Cette édition a été particulièrement marquée par deux panels consacrés à la problématique des pénuries de médicaments. Au cours de ces échanges, les différents acteurs du secteur pharmaceutique se sont succédé pour dresser un état des lieux des ruptures de stock au Maroc. Ils ont analysé les causes profondes de ce phénomène, évalué ses conséquences sur la prise en charge des patients, et formulé des recommandations concrètes pour y remédier. Alors que les pénuries de médicaments s'intensifient à l'échelle mondiale, mettant en péril la santé et la vie de millions de personnes, les intervenants ont souligné que ce phénomène, autrefois ponctuel et lié à des circonstances exceptionnelles, est désormais devenu structurel. Il touche un large éventail de classes thérapeutiques, allant des traitements les plus courants aux spécialités les plus complexes. Les causes de ces ruptures sont multiples. Elles s'expliquent notamment par la concentration de la production de principes actifs dans certains pays asiatiques, principalement la Chine et l'Inde, qui assurent près de 80 % de la production mondiale. Cette dépendance fragilise les chaînes d'approvisionnement, les rendant particulièrement sensibles aux aléas économiques, sanitaires ou réglementaires, comme l'a illustré la crise du Covid-19, au cours de laquelle les restrictions à l'exportation ont fortement perturbé l'accès aux médicaments et aux dispositifs médicaux. > Dr Mohamed El Bouhmedi, Dr Ali Jaadar et Dr Mohamed Lahbabi Par ailleurs, la financiarisation croissante du secteur pharmaceutique contraint certains laboratoires à privilégier les médicaments innovants à forte rentabilité, au détriment des traitements dits « matures » et éprouvés, pourtant essentiels pour la population. Le pharmacien d'officine se retrouve en première ligne face à ces tensions. Confronté à la détresse des patients privés de leurs traitements, il doit gérer l'attente, souvent sans visibilité et sans solution alternative, ce qui altère la relation de confiance. L'absence de droit de substitution au Maroc aggrave cette situation, en empêchant le pharmacien de proposer un médicament équivalent appartenant au même groupe générique en cas d'indisponibilité. Les difficultés sont également amplifiées par des obstacles logistiques et réglementaires. Une répartition inégale des stocks entre les officines renforce les disparités d'accès aux soins. De plus, les systèmes d'information restent insuffisamment performants pour anticiper les ruptures ou alerter les professionnels en temps réel. Dans ce contexte, le recours à des outils technologiques basés sur l'intelligence artificielle ou la blockchain représente une opportunité majeure pour améliorer la traçabilité, prédire les tensions et optimiser la gestion des stocks. La dernière conférence inscrite au programme de Pharma Days 2025 a mis en lumière une piste innovante : le recours aux préparations magistrales pour faire face aux pénuries de médicaments essentiels. Fabien Bruno, pharmacien titulaire et président du groupe Delpech, a présenté à l'assistance l'initiative menée par une cinquantaine de pharmaciens français qui ont relevé un véritable défi : mobiliser leur expertise pour préparer, dans les règles de l'art, des médicaments essentiels devenus introuvables sur le marché. Cette démarche collective, fondée sur les compétences techniques des pharmaciens d'officine, a permis de répondre concrètement à un enjeu majeur de santé publique. Pour répondre durablement à ces pénuries, il est impératif de renforcer la souveraineté sanitaire nationale. Cela passe par la stimulation de la production locale pour qu'elle soit à la fois diversifiée et résiliente, l'instauration d'une politique de prix justes garantissant la viabilité économique des médicaments essentiels, et la reconnaissance effective du droit de substitution pour les pharmaciens. Mohamed El Bouhmedi, président de la Fédération Marocaine de l'Industrie et de l'Innovation Pharmaceutiques (FMIIP), a rappelé que: «La gestion efficace des pénuries nécessite une coordination renforcée, une transparence accrue et la mise en place de stratégies d'urgence pour assurer un approvisionnement continu, en particulier pour les médicaments vitaux et indispensables.» En conclusion, les ruptures de stock constituent un défi majeur de santé publique. Sans un système d'information centralisé, transparent et interconnecté entre l'ensemble des acteurs, associé à une coordination renforcée, l'accessibilité aux traitements risque de compromettre la santé de nos populations. Date de publication : 2025-06-15